
民生银行深圳分行有人东窗事发

地产金融事业部兴衰背后

事业部制在国内商业银行试水十多年后式微，多家股份行近两年对事

业部进行了撤销和改革，回到做大做强分行之路。但此前事业部的激

进发展模式，因为公司治理缺陷、约束机制缺失而埋下隐患，当风险

不断暴露之后，对相关人员的追责在所难免。

近日获悉，民生银行深圳分行一位中层干部被查，他曾在地产金融事

业部深圳分部工作；此外，还有一位原地产金融事业部人员已久未对

外露面。

民生银行、平安银行是股份制银行中较早试水事业部制度的“先行者”，

而大型银行仅在少数业务上采用过事业部，全行整体上还是总分行制

的管理模式。民生银行自 2007 年实行事业部制时，将地产、能源、

交通、冶金等公司业务均通过行业事业部开展，分支行主要从事小微

金融等零售金融业务；后续，民生银行经过多次调整，只保留了地产

金融事业部等少数事业部；2021 年前后，该行将地产金融事业部改

为地产金融部，事业部分部由此划入各地分行。

事业部具有一定独立核算、自主经营、自负盈亏的权限和特点，拥有

与业绩强挂钩的激励机制，事业部的兴衰与从业者个人的收入、团队

的利益深度绑定。昔日业务快速膨胀的辉煌时期，地产金融事业部相

关人员赚得盆满钵满；近些年经济下行期，又逢地产行业大调整，事

业部退潮后水落石出，部分人员的违规问题亦浮出水面。



I.胡震宇与金莉

据多方了解，民生银行深圳分行从事地产金融业务的胡震宇，近期被

深圳经侦控制。“他本来想跑，去了中缅边境，但没有找到机会出境。

他是南京人，今年春节过年时一路开车回去，但一到南京就被抓了，

遣送回了深圳。”有知情人士透露。

近日，有人尝试联系胡震宇本人，多次拨打他尾号 2296 的手机，但

提示“已停机”。另据了解，胡震宇现仍为民生银行深圳分行员工，

原领导职务已被撤。

一位认识胡震宇的其他银行人士回忆，印象中胡震宇在民生银行地产

金融事业部深圳分部工作过，有领导职务；后来，该行事业部改革，

深圳分部原班人马并到深圳分行，他仍旧负责地产金融相关业务及后

续风险处置。

“民生银行的地产金融事业部在深圳有一部、二部等多个分部，胡震

宇原是其中一个分部的领导，不知为何后来变成了普通员工。在地产

事业部深圳分部整体划到深圳分行后，就作为分行一个特殊部门而存

在。”前述人士说。

目前了解到的一个说法是，胡震宇近日东窗事发，正与他从事的地产

金融业务相关，涉嫌在放贷过程中拿了不菲回扣。前述知情人士透露，

胡震宇的涉案金额较大，涉及深圳多家地产企业。此前胡震宇意欲辞

职未被批准，要与民生银行对簿公堂。“民生银行现在对原地产金融

事业部的人管得很紧，辞职未批准，也不给护照。于是胡震宇就把民

生银行给告了，而这触发了民生银行对他启动调查。”



同时了解到，近期还有一位曾在民生银行地产金融事业部担任过领导

职务的金莉处于失联状态，“不接电话、不露面，谁都找不到她”。

一名宝能集团人士透露，大约在 2018 年中，金莉转至宝能集团任副

总裁。近期，她也被有关部门问询，说法不一。宝能集团人士称，目

前仍未看到她回宝能上班。

一名熟悉民生银行地产金融事业部深圳分部的人士表示，在民生银行

内部，金莉和胡震宇先后负责对接宝能的业务，“在金莉去宝能做副

总裁之后，胡震宇接了她的班”。

这二人所涉是否同一案件？

II.均系宝能？

无论是地产金融事业部深圳分部还是深圳分行，在民生银行系统内都

属于比较重要的分支机构。

民生银行深圳分行于 1997 年 10 月 9 日正式设立，是该行设立的第

4 家一级分行，员工总数 2000 人左右。截至 2022 年末，深圳分行

资产规模 2377 亿元，各项贷款规模 2244 亿元，各项存款规模 2007

亿元；其中，小微贷款规模 1009 亿元，零售金融资产规模 995 亿元，

服务个人客户数 704 万户。深圳上市民企中，民生银行深圳分行合

作率超 80%；深圳 500 强企业中，分行合作率超过一半。

一位当地银行业人士表示，深圳分行是民生银行少数几个一类分行之

一，可与北京分行、上海分行、广州分行、南京分行相提并论。民生

银行在深圳的市场份额跟四大行、招行还有差距，但是这几年业务增

量尚可，主要经营指标在本地同类股份制银行中以及民生银行系统内



排名较靠前，但业务规模小于广州分行。

据他了解，宝能集团与民生银行原来的地产金融事业部关系较近，但

与深圳分行关系一般，因为以前分行是不碰地产业务的。现在虽然地

产事业部分部并进深圳分行了，但很多问题属于事业部时期遗留的。

公开信息显示，2019 年 1 月，民生银行与宝能集团举行战略合作签

约仪式，正式建立起全面战略合作伙伴关系，彼时民生银行高层与宝

能集团董事长姚振华共同出席了活动。

前述宝能集团内部人士表示，在高峰期时，民生银行给予宝能集团的

贷款余额大约为 50 亿元左右，彼时民生银行正是由金莉对接宝能集

团；民生银行给宝能集团发放的最后一笔贷款是在 2020 年，这笔贷

款用于宝能位于广西的一个项目。“再以后，宝能对民生银行就是净

偿还了。”该人士称。

这也意味着，在 2021 年民生银行将事业部并入各地分行以后，宝能

集团就再也没从民生银行获得过贷款。自 2021 年 8 月开始，宝能集

团现金流日趋紧张，在 2022 年愈演愈烈，并最终爆雷，留下一地鸡

毛。

据了解，对胡震宇、金莉的调查均与宝能相关，但不限于宝能。

III.地产金融部如何追责

对于胡震宇事件，有民生银行地方分行人士表示：“银行不愿意轻易

放这些原地产金融事业部的人离职，也是可以理解的。当年他们在事

业部地产业务扩张的时候享受了各种激励，现在出现不良了就想甩给

分行，自己拍拍屁股走人，天底下哪有这种好事？”



此类情况在业内并不罕见，如浦发银行私行部鲁志勇案。鲁志勇 2012

年 2 月至 2020 年 9 月在浦发银行总行私行部工作，相继担任风险团

队主管、产品及投资顾问处处长助理、副处长（主持工作）、产品管

理处副处长（主持工作），2020 年 2 月被免职为职员，彼时该行相

继暴发多起投资者纠纷案件，其中一例被银保监会作为典型通报；后

续，据了解，他谋划辞职，期间也曾与浦发银行方面因离职产生摩擦，

虽 2020 年 9 月到了大唐财务投资集团担任了副总裁，但不到一年就

被上海市纪委监委驻浦发银行纪检监察组和上海市宝山区纪委监委

调查。

而民生银行事业部分部并入分行后，也带来了风险追责的一系列问题。

2020 年，民生银行地产金融事业部启动改革，更名为地产金融部，

成为总行管理部门，主要负责统筹管理、资源配置、营销策略、风险

控制等。此前分散在各地的地产金融事业部分部，则划归并入各地分

行，包括人员和地产相关业务。“地产事业部分部的人并入分行了，

还是做地产业务，我们分行的地产业务都要通过他们来做。”一位民

生银行分行人士称。

这轮原本正常的组织架构调整，偏偏与这轮地产政策收紧交叠，发生

了连锁反应，引发分行不满。“这个时点确实不太好。当年黄金时代

时，把地产之类的赚钱业务从分行剥离了，我们没沾到什么好处；现

在黄金时代结束，到处爆雷出现风险，又回归分行了，分行难免会有

怨言。”前述分行人士称。

另一位民生银行西南地区分行人士称，从责任认定上来说，肯定是谁



放贷谁负责，责任还是原来事业部的人承担，但这块业务毕竟已经划

归分行了，背着不良资产“包袱”，对分行的利润、绩效、排名、发

展都会有影响，“本来这两年因为业绩不好，分行员工收入已经在缩

水了，还要背上从天而降的‘锅’，日子更不好过了”。

对于问题资产如何处置，多位民生银行人士表示只能以时间换空间，

现在已经出问题的，得面对现实，展期或者计提减值、纳入不良，“其

他银行也没什么好办法，逼着那些房企还钱，它们也还不了，只能给

予一些喘息和现金流缓释的时间，节奏力度调整一下”。而这或许是

民生银行对原地产金融事业部人员申请辞职处理较严格的原因之一。

一位大行人士表示，现在不少银行放贷款有终身责任制，即某笔贷款

相关责任人对其所负责的某笔贷款在完全收回前要承担不可推卸的

责任，这是对贷款相关责任人的责任及其利益实行终身监督的办法。

他所在的银行，即便员工辞职后到了其他机构任职，后续出问题了还

是该调查就调查、该抓就抓。

但他亦坦言，实践中对一些离职人员的追责的确存在困难,“毕竟人都

不是这个机构的了，谁还那么听话？所以，对于一些被认为有潜在问

题的人员，申请辞职可能‘不放行’，得查明白了才能走”。


